
 معنا إن شاء الله . ...إذا لشكن  السائل >
 أنا أقول لا أستطيع أن أعد وإن استطعت فبعد أن أطلع . الشيخ >
تطع مساعدتها ىذه في الكتابة في ىذا بالنسبة للكتابة شيخ ، ولكن إذا وقفت على المجلة ثم لم تس السائل >
 . ...ىل تسمح لذا مثلا بأن تنشر بعض  ...موضوع 
ىو بارك الله فيك ، مشكلتي أنا صعب أن تتصورىا ، أنا تأتيتٍ خطابات وأسئلة من لستلف البلاد  الشيخ >

أن أنسخها ، أو الإسلامية فلا أستطيع أن أكتب ردا عليها فإنا إذا أردت مثلا أن آخذ رسالة عندي فلا بد 
أصورىا ، فهذا يأخذ من وقتي ، ثم لازم أنا أضعها في البريد ، وأرسلها مضمونة مسجلة ، ىذا صعب عليّ جدا 

 ،وكذلك أنا أتحفظ بالجواب فأقول إن استطعت فعلت ، فاعذروني لا تؤاخذوني ؟
 نحن الظروف تداما . السائل >
 بارك الله فيك . الشيخ >
الأختَ يعتٍ وىذا سئلت عنو كثتَا موضوع لو سجلت زيارة لإخوانك السلفيتُ في طيب السؤال السائل >

 . ...السودان حتى 
 ما استطعت مع الأسف . الشيخ >
 جزاك الله ختَا . السائل >
 وإياك وأىلا وسهلا ومرحبا . الشيخ >
 طيب ىل من نصيحة تقدمها لإخوانك السلفيتُ في السودان . السائل >
 يحتي أن تستمروا في الدعوة وأن لا تشغلكم السياسة وذلك ختَ لكم وأبقى .أنا نص الشيخ >
 عنوانكم جزاكم الله ختَا . السائل >
 يعتٍ أربعمائة وعشرون ألف ومائة وأربعة وأربعون . نعم . 441044عمان بريد نذلان ، ص .ب  الشيخ >
 في تليفون . السائل >
 منزل فقط . ...،  :;8910أعطيو التليفون من اليمتُ  الشيخ >

 
) من استطاع منكم أن الدوت في الددينة والدفن في البقيع ىل يوجد حديث صحيح في ذلك  ... السائل >

 . يموت في المدينة ، فليفعل (
نعم ، لكن ليس الدقصود ىو الدوت فقط ، الدقصود السكتٌ في الددينة الذي يتًتب من وراءه أن  ... الشيخ >



 نشوت فيها .
 
 

) من استطاع منكم أن الدوت في الددينة والدفن في البقيع ىل يوجد حديث صحيح في ذلك  ... ئل >السا
 . يموت في المدينة ، فليفعل (

نعم ، لكن ليس الدقصود ىو الدوت فقط ، الدقصود السكتٌ في الددينة الذي يتًتب من وراءه أن  ... الشيخ >
 نشوت فيها .

 قاء من أىل مكة وأىل مكة مصابون بمرض الدولد .ىذا يا سيدي معنا أصد السائل >
 مرض إيش . الشيخ >
مرض الدولد حفلات الدولد ، وأنو صلوات على النبي وما فيو شيء ، فالبارح كان بيتٍ وبينو حديث  السائل >

ول صلى قلت لو الدولد في رأي أنا خطر وأنو أكبر من الجرائم الأخلاقية ، لأنو خارج عن ما أمر بو سيدنا الرس
الله عليو وسلم ، وعلمونا وشيخنا نعمان رحمو الله أن كل عمل لازم يكون خالصا لوجو الله ومتمشيا مع قال 

رسول الله ىو مقبول غتَ كذا لا نشكن أو معرض للقبول يعتٍ فأحببت أن تتفضل علينا وكلنا حتى نستفيد لأننا 
في دينو بأن يتأثر بالدولد ىو ما فيو شيء فقط نعيش في لزيط كلو ىكذا نسمع من جنابك كلمتتُ يستفيد 

 صلوات الله على النبي صلى الله عليو وسلم .
على الرغم من أن والدك ينقل عنك نقلا صحيحا لكن أحب أن أسمع منك إن شئت ، قبل أن أتولى  الشيخ >

 أنا الكلام معك .
فإنا ما سمعت منو شخصيا لكن الدعروف يقول في عندنا ىنا في البلد ، تعرف السيد لزمد علي الدالكي  السائل >

 إن ذكر الرسول في الدولد النبوي عنده أحاديث تثبت أن روح الرسول تصدر لذذ الذكر .
 الله أكبر ىذا أشكل ىذا يؤيد كلام الوالد . الشيخ >
غربتو أنو رأيت كيف أنا الحمد لله ما عندي بدعيات ولا شركيات بفضل الله لا شيء لكن الذي است السائل >

 الذي يكون في الدولد أو الذي نشسك الدواليد النبوية أكثر من الجرائم الأخلاقية ىذا أنا ما أعرف . ...
أنت أنكرت ىذه الدبالغة أن  -لا تستعجل عليّ  -طيب ربما أن والدك حينما سمعت حينما قال  الشيخ >

ن الناس لزاطون بجماعة من أىل البدع والانحراف عن الاحتفال بالدولد أخطر من الجرائم الأخلاقية وينبغي إذا كا
الكتاب والسنة فينبغي دعوتهم رويدا رويدا بالحكمة والدوعظة الحسنة ، فإذا رفعنا الآن نحن من كلام الوالد أو من 



م لكن غتَه ىذه الدبالغة ولا نقول ابتداء إن الاحتفال بالدولد النبوي ىو أخطر من جميع الجرائم، رفعنا ىذا الكلا
ىل انت مقتنع أن الاحتفال بالدولد النبوي لا نروز في دين الإسلام إن كنت مقتنعا فسامح والدك بتلك الدبالغة 

،وإن كنت نت غتَ مقتنع فلا تأخذ الدبالغة خذ ما دونها وأنت  غتَ مقتنع بها على الفرض يعتٍ فهل أنت مقتنع 
غتَ جائز شرعا ، ولا أقول أنا جرنشة ولا أقول إنها أجرم من   بأن ىذا الاحتفال الذي عليو الناس اليوم ىو يعتٍ

 كبائر الجرائم لكن ىل أنت مقتنع أن ىذا ليس من شرع الله ، وأنو منت لزدثات الأمور أم غتَ مقتنع ؟
فيو صنفان من الناس يعتٍ الذي عليو السيد لزمد أو أسمعو منو شفت كيف ، يعتٍ أراه شيئا مقبولا  السائل >
  بعض الناس تأولوا الأشياء لعزائم وذبائح وىذه الأشياء .لكن في
عفوا أنا مضطر لأقطع كلامك ، لأنك حدت عن جواب سؤالي أنا سألتك ىل أنت مقتنع أم لا  الشيخ >

فأخذت تتكلم عن الشيخ لزمد ، الشيخ لزمد ليس بتُ أيدينا ولو كان بتُ يدي لتكلمت معو بأسلوب آخر ، 
الاحتفال بالدولود النبوي الشريف ىو ليس من الشرع في شيء الجواب نعم أو لا أحد شيئتُ أنت مقتنع بأن ىذا 

. 
 في نوعان في ناس مقتنع بو وفي ناس غتَ مقتنع بو يعتٍ . السائل >
 أنا ما أتكلم عن الناس أنا أقول الاحتفال من حيث ىو ، الاحتفال بالدولد النبوي الشريف . الشيخ >
 شيخ أني مقتنع بو . والله يا السائل >
 آه ىذا ىو الجواب ، الآن أقول الاحتفال بالدولد النبوي ىو ختَ أم شر ؟ الشيخ >
 ختَ . السائل >
 ختَ طيب ىذا الختَ نرهلو رسول الله صلى الله عليو وسلم وأصحابو ؟ الشيخ >
 لا . السائل >
ل ىذا مستحيل ، مستحيل أن نسفى ىذا الختَ أنا لا أقنع منك الآن أن تقول لا بل نرب أن تبالغ وتقو  الشيخ >

إن كان ختَا أو غتَه ، على رسول الله صلى الله عليو وسلم وأصحابو ونحن لم نعرف الانشان والاسلام إلا من 
 طريق لزمد صلى الله عليو وسلم فكيف نعرف ختَا ىو لم يعرفو ، ىذا مستحيل صحيح ؟

 طيب دقيقة يا أستاذ . السائل >
 دقيقتتُ بدل دقيقة واحدة . خذ الشيخ >

 لو أستاذ . ...أبو ليلى > 
 تفضل . ...لا ما نحاسبو  الشيخ >



 ىذا بعد وفاة الرسول صلى الله عليو وسلم ىذا تكرنً لو . السائل >
لا عليك ىذه فلسفة نحن نعرفها نسمعها من كثتَ من الناس وقرأناىا في كتبهم لكن الرسول صلى الله  الشيخ >

 حينما دعا الناس ىل دعاىم إلى الإسلام كلو أم دعاىم إلى التوحيد . عليو وسلم
 التوحيد . السائل >
أول ما دعاىم إلى التوحيد ، بعد ذلك فرض الصلوات بعد ذلك فرض الصيام ، بعد ذلك فرض الحج ،  الشيخ >

لدستحيل ، أن يكون وىكذا لذلك أنت امشي علي ىذه السنة الشرعية خطوة خطوة نحن الآن اتفقنا  أنو من ا
 ىناك ختَ عندنا ولا يعرفو رسول الله صلى الله عليو وسلم أليس كذلك ؟ .

 نعم . السائل >
 ولذلك ينبغي أن تصبر عليّ ، فقد بلاك الله بي الآن . الشيخ >
 نعمت البلوى. السائل >
لف فيها اثنان ولا ينتطح فيها  يعتٍ لازم يكون نفسك معي طويل جزاك الله ختَا . قلت آنفا كلمة لا نست الشيخ >

 كبشان ، ىي أن الختَ كلو عرفناه من طريق رسول الله صلى الله عليو وسلم عند شك أو ريب في ىذا الكلام ؟
 لا . السائل >
أنا اعتقد من شك في ىذا ، فليس مسلما من أحاديث الرسول عليو الصلاة والسلام ، التي تؤيد ىذا  الشيخ >

) ما تركت شيئا يقربكم إلى الله ،  ) ما تركت شيئا يقربكم إلى الله إلا وأمرتكم بو (لسلام الكلام قولو عليو ا
إذا كان الدولد ختَا ، وكان لشا يقربنا إلى الله زلفى فينبغي أن يكون رسول الله صلى الله عليو  إلا وأمرتكم بو (

تقتنع بكل حرف لشا أقولو ، ولك عليّ الحرية وسلم قد دلنا عليو صح أم لا ؟ أنا لا أريد منك أن توافق دون أن 
والصلاحية أن تقول أرجوك ىذه النقطة لم أقتنع بها ، فهل يعتٍ توقفت في شيء لشا قلتو حتى الآن ، أم أنت 

 ماشي معي تداما .
 نعم ما شي معك تداما . السائل >
بو نحن نقول ما دام أنت ذكرت الشيخ فلان جزاك الله ختَا إذا ا تركت شيئا يقربكم إلى الله إلا وأمرتكم  الشيخ >

، نحن نقول جميع الدشايخ ىذا الدولد ىو ختَ في زعمكم ، فإما أن يكون رسول الله صلى الله عليو وسلم قد دلنا 
عليو ، وإما أن يكون لم يدلنا عليو ، فإن قالوا قد دلنا عليو ، قلنا لذم ىاتوا برىانكم إن كنتم صادقتُ ، ولن 

إلى ذلك سبيلا أبدا ، نحن قرأنا كتابات العلوي وغتَ العلوي في ىذا الصدد ، لايدلون بدليل سوى أن يستطيعوا 
 ىذه سنة حسنة .



 أبو ليلى > بدعة حسنة .
بدعة حسنة أحسنت ، يقولون إن ىذه بدعة حسنة ، أي كلهم الذين نزتفلون والذين ينكرون  الشيخ >

، لم يكن في عهد الرسول عليو ولا في عهد الصحابة الكرام ، ولا في الاحتفال ىم متفقون على أن ىذا الدولد 
عهد الأئمة الأعلام كلهم متفقون لكن يقولون إيش فيها ، كما قلت أنت الصلاة على الرسول ونحو ذلك ، نحن 

ق الذي نقول لو كان ختَا ىنا أيضا كلمة لا بد أن نتفق معك فيها أو نختلف عليها ثم ندندن حولذا ، ونتبع الح
) خير يريده الله تبارك وتعالى لنا ىذا الختَ لو كان ختَا لسبقونا إليو ، أنت تعرف حديث الرسول عليو السلام 

 تعرف ىذا أو لا بد ؟ ( ...الناس قرني ثم الذين يلونهم ثم الذين يلونهم ، ثم الذين يلونهم، 
 لا والله ما أعرفو . السائل >
 ) ثم الذين يلونهم (عتٍ العصر الذي كان فيو الرسول والصحابة ىذا ختَ الناس ، ي) خير الناس قرني (الشيخ >

اتباع التابعتُ ، ىذا نص حديث الرسول عليو السلام وىو في الصحيحتُ  ) ثم الذين يلونهم (يعتٍ التابعتُ ، 
س بعد رسول الله في البخاري ومسلم ، وىذه نقطة اذن لا خلاف فيها بتُ الدسلمتُ كلهم لرمعون أن أفضل النا

الصحابة , أن أفضل الصحابة الخلفاء الأربعة وأن أفضل الخلفاء الأربعة أبو بكر الصديق ثم عمر ثم عثمان ثم 
علي ، ىذا متفق عليو بتُ الدسلمتُ جميعا ، فهل أنت لشا أو أوتيت من عقل وفهم ، وفي ذلك إن شاء الله البركة 

 هم إليو علما وعملا نشكن ىذا  ؟ ىل تتصور أن يكون ىناك ختَ ، نحن نسبق
والله يا شيخ من ناحية العلم ، يعتٍ الله سبحانو وتعالى يعتٍ الرسول عليو الصلاة والسلام من وقتها قال  السائل >

 شايف كيف ...للناس التابعتُ لو إنو 
يدة الأولى عندما عفوا نحن سجلنا عليك حيدة رقم واحد ، نرجوا أن لا نسجل حيدة رقم اثنتُ ، الح الشيخ >

 حشرت في الدوضوع الشيخ العلوي سألتك الآن وأنا أتكلم معك . ...سألتك أنا 
 من ناحية العلم . السائل >
اسمح لي اسمح لي أنا ما سألتك عن ناحية العلم فقط ، أنا ذكرت شيئتُ فأنت تجيب عن ىذين الشيئتُ  الشيخ >

أفادتتٍ أعتٍ بطبيعة الحال بالعلم ىو العلم الشرعي وليس الطب من ناحية العلم والآن ، حيدتك ىذه في الواقع 
مثلا ، أنا أقول الدكتور ىنا أعلم من ابن سيناء في زمانو ، لأنو جاء بعد قرون طويلة ، وتجارب عديدة وعديدة 

لم ، نحن نتكلم جدا ، لكن ىذا لا يزكيو عند الله ، ولا يقربو على القرون الدشهود لذا بالختَية ، لكن يزكيو في الع
بالعلم الشرعي بارك الله فيك ، لازم تضع في بالك ىذا ، لدا أقول لك ىل تعتقد أننا نشكن أن نكون نحن أعلم 
أعتٍ العلم الشرعي لا نعتٍ العلم التجريبي ىذا الجغرافيا والفلك والفيزياء ما نعتٍ ىذا كلو يعتٍ افتًض الآن ، في 



ولو مشرك ، لكن ىو أعلم الناس بأي علم من ىذه العلوم ، الفلك والجغرافيا ىذا الزمان إنسان كافر بالله ورس
 ونحو ذلك ، ىل يقربو إلى الله زلفى .

 لا . السائل >
إذا نحن لا نتكلم الآن في ىذا المجال ، نتكلم في العلم الذي ىو نريد ن نتقرب بو إلى الله تبارك وتعالى ،  الشيخ >

د النبوي الشريف ، فيعود السؤال الآن وأرجوا أن أحظى بالجواب بوضوح بدون حيدة نحن قلنا في الاحتفال بالدول
ثانية ما سجلنا عليك حيدة ثانية ، فهل أنت بما أوتيت من عقل وفهم وذكاء وفطرة سليمة لشكن أن تقتنع إننا 

العلم الشرعي بقول الآن  نحن في آخر الزمان ، نشكننا أن نكون أعلم من الصحابة والتابعتُ والأئمة المجتهدين في
 مقيدا وأن نكون أسرع إلى العمل بالختَ والتقرب إلى الله ، من ىؤلاء السلف الصالح يدخل في عقلك الكلام ىذا 

 فقط دقيقة يا شيخ . السائل >
 دقيقتتُ تفضل . الشيخ >
 أما بالنسة للعلم الشرعي قصدك تفستَ القرآن ؟ السائل >
 . اقصد تفستَ القرآن الشيخ >
 تفستَ القرآن والسنة أكثر منو . السائل >
اسمح لي اسمح لي ، نصف الكلام كما يقولون عندنا في الشام ما عليو جواب ، أنت تسألتٍ وعليّ  الشيخ >

الإجابة أنا أقول ىم أعلم منا بتفستَ القرآن ، وىم أعلم منا بتفستَ حديث الرسول عليو السلام ، ىم في النهاية 
 عة الإسلام ىل عندك شك في ىذا ؟أعلم منا بشري

أكثر من زمن الرسول عليو الصلاة  ...أنا أقول لك بالنسبة لتفستَ القرآن يا سيدي ، يعتٍ أنت الآن السائل >
)) وَتَ رَى الْجِبَالَ تَحْسَبُ هَا جَامِدَةً وَىِيَ تَمُرُّ والسلام لأنو الآن مثل كلمة الآية القرآنية بسم الله الرحمن الرحيم 

حَابِ (( يعتٍ لو وقتها قال لذم الرسول صلى الله عليو وسلم الأرض تدور ىل سيصدقوا ما كان  مَرَّ السَّ
 سيصدقوا فتًكو لفهم الناس وللعلم وينظروا ىذه الأشياء .

يعتٍ أنت ترغمنا ولا مؤاخذة لحيدة ثانية وإلا مؤاخذة ما خشيت ولن تستطيع يا أخي أنا أسألك عن   الشيخ >
عن جزء ، قد أكون أنا أعلم من الشيخ بصحة حديث ، لكن ىو يكون أعلم متٍ بتفستَ القرآن ، كل ليس 

لكن يا ترى ىو أعلم ، بالشرع والإسلام أم زيد، ما يصتَ تقول أنت ىو أعلم متٍ بالتفستَ وأنا أعلم منو 
 بالحديث نحن نسأل سؤالا عاما ، الإسلام ككل ، من ىو أعلم بو .

 لرسول صلى الله عليو وسلم وصحابتو .طبعا ا السائل >



ىذا الذي نريده منك ، بارك الله فيك ، ثم التفستَ الذي أنت تدندن حولو ، ليس لو علاقة بالعمل لو  الشيخ >
حَابِ علاقة بالفكر والفهم ، فكون الدثال الذي ضربتو   .(( )) وَتَ رَى الْجِبَالَ تَحْسَبُ هَا جَامِدَةً وَىِيَ تَمُرُّ مَرَّ السَّ

 الأرض أم الجبال ؟ السائل >
فتًى الجبال مش الأرض ، آه، وإن شئت نحن تكلمنا معك في ىذه الآية وأثبتنا لك أن الذين يقولون ،  الشيخ >

)) يوم تبدل الأرض غير الأرض ىذا يدل على أن الأرض تدور ىذا خطأ ، لأن ىذه الآية تتعلق بيوم القيامة ،
، لسنا على كل حال في ىذا الصدد وأنا أسلم معك جدلا أنو قد يكون القهار (( والسموات وبرزوا لله الواحد

رجل من الدتأخرين يعلم حقيقة علمية أكثر من صحابي أو تابعي إلى آخره لكن ىذا بارك الله فيك ، ليس لو 
ة الجغرافية أنا أقول علاقة بالعلم بالعمل الصالح الذي يقرب إلى الله زلفى اليوم ىذه العلوم ، ىذه العلوم الفلكي

 لك بصراحة الكفار أعلم منا فيها صحيح ؟
 نعم . السائل >
لكن ما الذي يستفيدونو من ذلك ، لا شيء نحن لا نريد أن نخوض في ىذا اللاشيء نريد أن نتكلم في   الشيخ >

فقنا أن ىذا الختَ لو  كل شيء يقربنا إلى الله زلفى ، فنحن نريد أن نتكلم في الدولد النبوي الشريف ىذا ختَ وات
كان ختَا لكان سلفنا الصالح وعلى رأسهم لزمد صلى الله عليو وسلم ىم أعلم بو منا ، وأسرع إلى العمل بو لو  

 كان ختَا ، ىذا الكلام فيو شك ؟
 لا . السائل >
ريد أن فلا تحيد عن ىذا الدوضوع وتأتي بموضوع فلكي علمي ليس لو علاقة بالإنسان من حيث أنو ي الشيخ >

يتقرب إلى الله بعمل صالح ، فالآن أنا قلت لك كلمة أرجوا أن لا تنساىا ، متفق عليو بتُ الفريقتُ الدختلفتُ 
الذين ينكرون الدولد ، والذين يقرونو أن ىذا الدولد ما كان في زمن الرسول نزب أن تعرف ىذه الحقيقة ونروز أنك 

 لا تعرفها .
 أعرفها . السائل >
فها طيب فإذا ىذا مولد ما كان يعتٍ الختَ ما كان في زمن الرسول والصحابة والتابعتُ والأئمة تعر  الشيخ >

المجتهدين كيف خفي ىذا الختَ عليهم لابد أن نقول أحد شيئتُ علموا ىذا الختَ كما علمناه وىم أعلم منا أو ما 
وا بو ىل نحن أقرب إلى الله زلفى ، يعتٍ علموا ىذا الختَ ، فكيف علمناه نحن ، فإن قلنا علموه فلماذا لم يعلم

ىذه حقيقة كالشمس في رابعة النهار ، لا يستطيع أحد يريد الحق دون اتباع الأباء والأجداد والأىواء والدصالح 
إلى آخره، إذا سئل ىذا السؤال ىذا الختَ الذي تدعونو أحد شيئتُ لا ثالث لذما ، أما أن السلف الصالح كلهم 



)) فمن اىتدى رفو ، ليختار الشيخ فلان وعلان ما يشاء نحن لا نفرض آرائنا على الناس إطلاقا ، عرفو أو لم يع
، إذا أنت الآن خذ ملئ الحرية ، قل عرفوا فانظر النتيجة  فإنما يهتدي لنفسو ،ومن ضل فإنما يضل عليها ((

 يعملوا بو ، وأنتم تقولون لم يعملوا كيف تكون أنا أجيبك إن قلنا إن ىذا الختَ عرفو السلف حينئذ نقول لداذا لم
 بو ، وأنتم تقولون لم يعملوا بو صح ، أليس يقولون ىكذا .

 نعم . السائل >
طيب ىذا الختَ الذي تدعون أنو ختَ ولم يعملوا بو ، أسألكم الآن عرفوا انو ختَ ؟ ىل ىناك شيء  الشيخ >

  شيء ثالث فيما تظن ؟ في شيء ثالث ؟ ثالث إما يكون أنهم عرفوا ختَ ، أو لم يعرفوه ختَا ، في
 لا . السائل >
لشكن عرفوا أنو ختَ أو ما عرفوا أنو ختَ ، نفتًض نحن أحسن الاحتمالات بالنسبة لرأيهم ما ىو أحسن  الشيخ >

الاحتمالات ؟ عرفوا أن الاحتفال بمولد الرسول صلى الله عليو وسلم ىو ختَ ، يأتي السؤال الذي لا مناص من 
اب لو ،لداذا لم يعملوا بهذا الختَ ؟ بل أنا أبالغ معك لا يقاض شعورك لداذا لم نسطئوا مرة ؟ لداذا لم نسطئ الجو 

عدد منهم عالم منهم صالح منهم ، فيحتمل بهذا الختَ لداذا ؟ ىل يدخل في عقل ؟ ىذا الختَ ما يعمل بو أحدا 
إلى الله زلفى ، أنت قول الرسول عليو السلام فيما أظن  أبدا ؟ وىم بالدلايتُ ، وىم أعلم منا ، وأصلح منا وأقرب

) لا تسبوا أصحابي فو الذي نفس محمد بيده ، لو أنفق أحدكم مثل جبل أحد ذىبا ما بلغ مد أحدىم ، 
، لأنهم جاىدوا في سبيل الله ، ومع رسول الله صلى الله عليو وسلم ، وتلقوا العلم منو غضا طريا ، ولا نصيفو (

الوسائط الكثتَة ، التي بيننا وبينو عليو الصلاة والسلام ، كما أشار صلى الله عليو وسلم إلى مثل ىذه  بدون ىذه
) من أحب أن يقرأ القرآن غضا طريا ، فليقرأه على قراءة ابن أم عبد وىو عبد الدعتٌ في الحديث الصحيح 

 وعلى رأسهم الصحابة الكرام لا نشكننا غضا طريا يعتٍ طازجا جديدا ، فهؤلاء السلف الصالح الله بن مسعود (
، أن نتصور أبدا ، أنهم جهلوا ختَا ، يقربنا إلى الله زلفى وعرفناه نحن، وإذا قلنا عرفوا كما عرفنا لا نستطيع أن 

 نتصور أبدا أنهم أنذلوا العمل بهذا الختَ ، لعلو وضح لك ىذه النقطة التي أنا أدندن حولذا إن شاء الله .
 الحمد لله ؟ السائل >
 واضح . الشيخ >
 نعم . السائل >
جزاك الله ختَا، في شيء آخر ، ىناك أحاديث كثتَة وآيات ، تبتُ أن الإسلام كمل ، وأظن ىذه  الشيخ >

حقيقة أنت يعتٍ متنبو لذا ومؤمن بها ولا فرق بتُ عالم ، وطالب علم  وعامي ، في معرفة ىذه الحقيقة وىي أن 



)) س كدين اليهود والنصارى في كل يوم في تغيتَ وتبديل وأذكرك في مثل قولو تبارك وتعالى الإسلام كمل وأنو لي
الآن يأتي السؤال ىذا الدولد  اليوم أكلمت لكم دينكم وأتممت عليكم نعمتي ، ورضيت لكم الإسلام دينا ((

سبق بيانها ، أما لو كان ختَا  النبوي ىذه طريقة أخرى لإقناع الناس بأن ىذا الدولد ليس ختَا ، الطريقة الأولى
لعرفو السلف الصالح وىم أعلم منا وأعبد منا ، ولو كان ختَا لعرفوه لعملوا بو وما ىجروه وما تركوه ، الطريقة 

الثانية الآن ، ىذا الدولد إذا كان ختَا فهو من الإسلام فنقول ىل نحن جميعا من منكرين لذذا الدولد ومقرين لو ، 
الاتفاق السابق أن ىذا الدولد ما كان في زمن الرسول ، نحن اتفقنا على ىذه الحقيقة ، طيب ، ىل نحن متفقون ك

ىل نحن متفقون الآن على أن ىذا الدولد إن كان ختَا ، فهو من الإسلام وإن لم يكن ختَا فليس من الإسلام 
، فهو من الإسلام ،وإن لم ىذا أسلوب ثاني لعلك أيضا يسهل عليك أن تفهمو عتٍ إن كان ىذا الدولد ختَا 

)) اليوم أكملت نقول ،اليوم استبدلت ىذه الآية من القرآن  ...يكن ختَا ، فليس من الإسلام  في شيء حينئذ 
وليس ىناك احتفال بالدولد النبوي فهل يكون موجودا فيما ترى ؟ أرجوا أن تكون معي  (( ...لكم دينكم 

ن يسكتون الطلاب بل عامة الناس ، اسكت أنت ما تعلم ما تعرف لا صرنزا ، ولا تظنتٍ أنا من الدشايخ الذي
خذ حريتك تداما كأندا تتكلم مع إنسان مثلك ودونك سنا وعلما ، خذ راحتك تداما ، إذا ما اقتنعت قول لي ما 

يس من اقتنعت فالآن ىذا طريق ثان ، إن كان ىذا الدولد من الختَ فهو من الإسلام وإذا لم يكن من الختَ فهو ل
الإسلام وإذا اتفقنا أن ىذا الختَ لم يكن يوم أنزلت ىذه الآية ، فبدىي جدا ، أنو ليس من الإسلام في شيء ، 

 واضح ؟
 واضح ؟ السائل >
أؤكد ىذا الذي أقولو بأثر عن الإمام مالك ، إمام دار الذجرة إمام الددينة لا بد أن تعرف عنو شيئا ،  الشيخ >

لإمام الثاني من الأئمة الأربعة ، فالإمام الأول أبو حنيفة النعمان بن ثابت ، رحمو الله الإمام مالك الذي ىو ا
الإمام الثاني مالك بن أنس ، الذي كان إمام أىل الددينة، والإمام الثالث لزمد بن ادريس الشافعي والإمام الرابع 

واحدة فقط  ابتدع في الإسلام بدعة "" من أحمد بن حنبل ىذا الإمام مالك بن أنس ، اسمعوا ما يقول قال > 
" من ابتدع في الإسلام بدعة يراىا حسنة فقد زعم أن لزمدا صلى الله عليو وسلم خان الرسالة ليس بدع كثتَة ، 

حسنة فقد زعم أن لزمدا صلى الله  -يظنها-" من ابتدع في الإسلام بدعة يراىا ، ىذا شيء خطتَ جدا ،  "
)) اليوم أكلمت لكم دينكم إيش الدليل يا إمام ، قال اقرؤوا قول الله تبارك وتعالى ، عليو وسلم خان الرسالة "

" من ابتدع في الإسلام بدعة يراىا حسنة شوية موية ، ،وأتممت عليكم نعمتي ورضيت لكم الإسلام دينا ((
)) اليوم أكلمت لكم ، اقرأوا قول الله تبارك وتعالى  فقد زعم أن لزمدا صلى الله عليو وسلم  خان الرسالة "



" ، تدام كلامو الذي يكتب بماء الذىب ، قال دينكم ، وأتممت عليكم نعمتي ورضيت لكم الإسلام دينا ((
، متى يقول ىو  " فما لم يكن يومئذ دينا ، لا يكون اليوم دينا "، فما لم يكن يومئذ دينا ، لا يكون اليوم دينا "

رة ، في القرن الذي ىو من القرون الثلاثة الدشهودة لذا بالختَية ، فما بالك ىذا الكلام ؟ في القرن الثاني من الذج
، ىذا الكلام يكتب بماء  " فما لم يكن يومئذ دينا ، لا يكون اليوم دينا "بالقرن الرابع عشر الخامس عشر ، 

عليو وسلم، الذىب ، لكن نحن غافلون مع الأسف ، غافلون عن كتاب الله وعن حديث رسول الله صلى الله 
وعن أقوال الأئمة ، الذين نحن نزعم أننا نقتدي بهم ، وىيهات ،وىيهات ، بيننا وبينهم في القدوة ، بعد الدشرقتُ 

اليوم بالاحتفال  " فما لم يكن يومئذ دينا لا يكون اليوم دينا "ىذا إمام دار الذجرة يقول بلسان عربي مبتُ 
ما قامت ىذه الخصومة بتُ العلماء يتمسكون بالسنة وعلماء يدافعون بالدولد النبوي الشريف دين ، لولا ذلك 

عن البدعة ، لو لم يكن ىذا من الدين ما صارت ىذه الخصومة أبدا ، كيف يكون ىذا الدين ولم يكن في عهد 
التابعتُ  الرسول ولا في عهد الصحابة ،ولا في عهد التابعتُ ولا في عهد أتباع التابعتُ ، الإمام مالك ىو من أتباع

، الذين يلون الصحابة ىم  ) خير القرون ، قرني ثم الذين يلونهم ثم الذين يلونهم (وىو من الذين يشملهم 
)) التابعون والذين يلون التابعتُ ىم أتباع التابعتُ ، منهم الإمام مالك ، يقول مالم يكن يوم نزلت ىذه الآية ، 

" ولا يصلح آخر دينا ، فلا يكون اليوم دينا ، ومن نهاية كلامو  ، ما لم يكن يومئذاليوم أكلمت لكم دينكم ((
،  بماذا صلح أولذا ؟ بالإحداث في الدين والتقرب إلى الله بأشياء ما تقرب بها  ىذه الأمة إلا بما صلح بو أولذا "

 أمرتكم بو  () ما تركت شيئا يقربكم إلى الله إلا و  -لا تنس  -رسول الله صلى الله عليو وسلم وىو القائل 
لداذا لم يأمرنا رسول الله بأن نحتفل بمولده ، ىنا سؤال وىناك جواب سيعجبك إن شاء الله ، وستًى خلاف ما 
تسمع ىناك احتفال بالدولد مشروع، ضد ىذا الاحتفال الذي ىو ليس بالدشروع لأنو ىذا الاحتفال لم يكن في 

الرسول مع فرق  شاسع بون شاسع بتُ الاحتفالتُ أول  عهد الرسول ، لكن ىناك احتفال كان موجودا في عهد
ذلك أن الاحتفال الدشروع عبادة متفق عليها بتُ الدسلمتُ جميعا ، وثاني شيء أن ىذا الاحتفال يتكرر في كل 

أسبوع مرة ، واحتفالذم في السنة مرة ، ىذه فارقة ثانية بتُ الاحتفال الدشروع حيث ىو عبادة بالاتفاق ستعلمون 
ىذه العبادة قريبا ، وثانيا تتكرر ىذه العبادة ويتكرر ىذا الاحتفال في كل أسبوع مرة ، وليس في كل عام مرة  معي

، ىذا لا أقولو فلسفة كلام، ما أنزل الله بو من سلطان وإندا أروي لكم حديثا ، ومن أصح الكتب بعد كتاب الله 
،ولعلك تعلم شيئا عن صحيح البخاري وصحيح ، وبعد صحيح البخاري ألا وىو كتاب صحيح الإمام مسلم 

مسلم ، وأنهما يرويان الأحاديث الصحيحة الثابتة عن النبي صلى الله عليو وسلم يروي الإمام مسلم في صحيحو 
) جاء ىذا ، بإسناده عن رجل من كبار الصحابة ، وىو أبو قتادة الأنصاري قال ىذا الرجل الصحابي الجليل 



 بي صلى الله عليو وسلم فقال يا رسول الله ما تقول في صوم يوم الاثنين ، قال : (رجل وىو يسمع إلى الن
انظر الجواب ، ما قال لو مستحب ومشروع كلام ىكذا موجز لستصر لكنو أجابو بجواب تضمن الجواب الذي  -

يوم الاثنين ، ) ما تقول في صوم  -ىو يسأل عنو ، وزيادة ، الجواب والعلة أو الحكمة فقال جواب على سؤال 
، إيش معتٌ ىذا الكلام ؟ كأنو يقول ، كيف تسألتٍ عن  قال : ذاك يوم ولدت فيو ، وأنزل القرآن عليّ فيو(

صوم ىذا اليوم ،والله قد خلقتٍ فيو ، وأنزل الوحي عليّ فيو ، فينبغي أن تصوموا يوم الاثنتُ شكرا لله عز وجل ، 
نزل عليّ الوحي فيو ، فينبغي أن تصوموا يوم الاثنتُ وىذا على وزان على  أن خلقتٍ فيو وخلقتٍ من جديد حتُ أ

صوم اليهود يوم عاشوراء ولعلكم تعلمون جميعا أن صوم عاشوراء ، قبل نزول فرض شهر رمضان كان ىو 
الدفروض على الدسلمتُ فرض الله على الدسلمتُ صوم يوم عاشوراء قبل أن ينزل فرض صوم رمضان وجاء في 

) أن النبي صلى الله عليو وسلم لما ىاجر من مكة إلى المدينة رأى اليهود ىناك سكان ديث ، بعض الأحا
المدينة يصومون يوم عاشوراء فسألهم عن ذلك قال اليهود : ىذا يوم نجا الله فيو موسى وقومو من فرعون 

لسلام نحن أحق وجنده ، فصمناه شكرا لله أن أنقذ الله موسى وقومو من فرعون وجنده ، فقال عليو ا
)) فمن فصامو وأمر بصيامو فصار فرضا ، إلى أن نزل شهر رمضان الذي أنزل فيو القرآن ، ثم  بموسى منكم (

) فلما نزل فرض رمضان كان من شاء أن يصوم يوم ، تقول السيدة عائشة>  شهد منكم الشهر فليصمو ((
راء ، بفرضية صوم شهر رمضان وبقي ، لأنو نسخ فرضية صوم يوم عاشو  عاشوراء صام ومن شاء ترك (

الاستحباب ، الشاىد رسول الله صلى الله عليو وسلم شارك اليهود قبل فرض شهر رمضان في صوم يوم عاشوراء 
لداذا ؟ شكرا لله أن أنقذ الله بموسى وقومو من فرعون وجنده فنحن أيضا فتح لنا باب الشكر لله ، أن خلق لزمدا 

وم الاثنتُ وأنزل الوحي في يوم الاثنتُ الآن أنا أسألك ىؤلاء الذين نزتفلون بهذا الدولد صلى الله عليو وسلم في ي
الذي عرفنا أن ليس من الختَ بسبيل أعرف أن كثتَا منهم أو قليلا منهم يصومون يوم الاثنتُ كما يصومون يوم 

كثر الدسلمتُ نزتفلون بالدولد الخميس لكن ترى أكثر الدسلمتُ يصومون يوم الاثنتُ لا يصومون يوم الاثنتُ أ
النبوي كل عام مرة أليس ىذا قلبا للحقائق مع ذلك أريد أن أقول شيئا آخر ، أكثر الدسلمتُ لا يصومون يوم 
الاثنتُ إذن أكثر الدسلمتُ لا نزتفلون بولادة الرسول يوم الاثنتُ لكنهم نزتفلون في كل عام مرة ىؤلاء يصدق 

ىذا ىو الختَ صيام، ومتفق عليو بتُ  أتستبدلون الذي أدنى بالذي ىو خير (( ))عليهم قولو تعالى لليهود 
الدسلمتُ جميعا صوموا يوم الاثنتُ ، فهم لا يصومون يوم الاثنتُ الجمهور ، نأتي إلى ىؤلاء الذين يصومون يوم 

لاثنتُ لا يعلمون ، فأين الاثنتُ من الدسلمتُ وىم قلة ، قلة بالدرة ىل يعلمون السر والحكمة في شرعية صوم يوم ا
ىؤلاء الدشايخ الذين يقيمون الدنيا ويقعدونها أن ىذا احتفال بالدولد النبوي ، وىذا فيو ختَ وفيو صلاة على 



الرسول وإلى آخره ، لداذا لا يذكرون الناس بما ىو أولا متفق عليو بتٍ الدسلمتُ إنو صوموا يوم الاثنتُ، ثم لداذا لا 
وم ، ىو الاحتفال الدشروع بولادة الرسول عليو الصلاة والسلام صدق الله حتُ قال لليهود ينبهونهم أن ىذا الص

) لتتبعن سنن من قبلكم ، شبرا ، وصدق رسول الله حتُ قال )) أتستبدلون الذي ىو أدنى بالذي ىو خير ((
ن النبي صلى الله ، وفي رواية خطتَة جدا ، ثابتة عبشبر وذراعا بذراع حتى لو دخلوا جحر ضبلدخلتموه (

،فإذا نحن اتبعنا  ) حتى لو كان فيهم من يأتي أمو على قارعة الطريق لكان فيكم من يفعل ذلك (عليو وسلم 
سنن اليهود اليهود استبدلوا الذي ىو أدنى بالذي ىو ختَ نحن كذلك فعلنا في كثتَ من الأمور استبدلنا الاحتفال 

، وىو الاحتفال في كل يوم اثنتُ ، وتأملوا الآن الفرق كل شهر أربع بالدولد النبوي ، كل سنة بالذي ىو ختَ 
احتفالات أعرضنا عن ىذا كلو باحتفال واحد ليت كان لو أصل ، ليتو كان من الختَ فإذا يتبتُ لك بوضوح إن 

الاحتفال  شاء الله أن ىذا الاحتفال الذي يفعلو جماىتَ الناس اليوم، ىذا لا أصل لو في دين الله عز وجل ، وأن
الدشروع ىو أن تصوم كل يوم اثنتُ إذا كنت أنت صحيح لزب للرسول عليو الصلاة والسلام ، لا تحتفل ىذا 

الاحتفال لأنو لم يشرعو الله على يد النبي صلى الله عليو وسلم فهو ليس من الختَ بسبيل ، وإندا تصوم كل يوم 
ن خلق نبيك عليو السلام في ىذا اليوم ،وأنزل القرآن اثنتُ ، وتلاحظ السر في ذلك شكرا لله عز وجل على أ

والوحي الذي نحن اىتدينا بو في ىذا اليوم ، أما أن يعرض جماىتَ الدسلمتُ عن ىذا الصوم ، وىذا الاحتفال 
الدشروع إلى ذاك الاحتفال الغتَ مشروع فهذا قلب للحقائق الشرعية وتقليد لليهود الذين استبدلوا ىو أدنى بالذي 

ختَ بعد ىذا ، ندشي خطوة إلى كلام الوالد ىذا ىو قال وصفنا كلامو أن فيو مبالغة لكن الحقيقة عند أىل  ىو
العلم ، ما فيو مبالغة لداذا ؟ لأن قول القائل ىذا ختَ وليس بختَ ىو تشريع في دين الله وإذا كان تشريعا في دين 

)) أم لهم شركاء شرعوا لهم من ، قولو تبارك وتعالى الله من عنده ىو وليس من الله ورسولو حينئذ صدق عليو 
رأيت الخطورة من ىنا تكمن ومن ىنا يأتي قول الوالد أن ىذا شر من الجرائم التي  الدين ما لم يأذن بو الله ((

يرتكبها الناس فإذا من وجو آخر لايش شر ؟الذي يزني والذي يسرق يعلم أنو لررم يوما ما يرجى أن يتوب إلى 
ويقول ربي اغفر لي خطيئتي يوم الدين ، أما الذي يبتدع في دين الله فهو يشرع في دين الله ما لم ينزل الله بو الله 

سلطانا من جهة ، ومن جهة أخرى لا نسطر في بالو أبدا أنو يتوب من ىذا كيف يتوب وىو يظن أنو كما قال 
لحياة الدنيا وىم يحسبون أنهم يحسنون )) ىل ننبئكم بالأخسرين أعمالا ، الذين ضل سعيهم في اتعالى 

، لذلك قال عليو السلام وبهذه الكلمة أو بهذا الحديث أنهى جواب السؤال السابق ، ألا وىو قولو عليو  صنعا ((
، أو كما قال عليو السلام وىذا الإباء ىذا إباء كوني كما ) أبى الله تبارك وتعالى أن يقبل توبة مبتدع (السلام 

أي لا نسطر في بال ىذا الإنسان أن يتوب إلى الله لأنو لا يعرف نفسو ، أنو لسطئ مع الله ،  ذكرت آنفا ،



ومتعدي على شريعة الله ، ولذلك فهذا الدبتدع لا يتوب ولذلك ىؤلاء الذين نزتفلون وىؤلاء الذين يدعون إلى 
)) أم  وقد سمعت الآية السابقة ىذه الاحتفالات بكلام مزخرف ، ىؤلاء سيموتون على ىذا الابتداع في دين الله

ثم ىناك الآية الأخرى التي لذا صلة وثقى بهذه الآية  لهم شركاء شرعوا لهم من الدين ما لم يأذن بو الله ((
، لدا نزلت ىذه )) اتخذوا أحبارىم ورىبانهم أربابا من دون الله ((،وىي قولو تبارك وتعالى في حق النصارى 

قد كان نصرانيا ثم ىداه الله تبارك وتعالى فأسلم أي ىو يعرف النصرانية ويعرف الآية قال عدي بن حاتم و 
)) اتخذوا أحبارىم ورىبانهم ) النصارى فأشكلت عليو ىذه الآية لأنها تقول عن النصارى وىو منهم كان ،

حرمتموه ، قال : كيف ىذا يا رسول الله، قال : ألستم كنتم إذا حرموا لكم حراما  أربابا من دون الله ((
وإذا حللوا لكم حلالا حللتموه ؟ قال : أما ىذا فقد كان ، قال عليو السلام: فذاك اتخاذكم إياىم أربابا 

، فأي شيخ يقول ىذا حرام بدون دليل من كتاب الله أو حديث رسول الله أو يقول لك ىذا ختَ من دون الله (
نفسو مشرعا مع الله وجعل الناس الذين اتبعوه في  بدون دليل من كتاب الله أو من حديث رسول الله فقد جعل

ىذا القول بدون برىان من الله ، اتخذوه ربا من دون الله تبارك وتعالى ، وىذا يبتُ خطورة الابتداع في الدين وأن 
 ىذا الابتداع ىو شر من الإجرام التي يعرفها الدسلمون أنها إجراما ىذا ىو الذي أظن يقصده الوالد الكرنً .

وىو أن قول الإمام مالك عليو رضوان الله أن فقد زعم أن رسول الله خان  ...لكن عندي نقطة رئيسة  لسائل >ا
 خان الرسالة جرنشة أكبر من الزنا أو كافر، أي نعم ؟ ...الرسالة ، فإنا أعتقد وأظن المحتفلتُ يعتقدون أن 

تفعل فما بلغت رسالتو والله يعصمك من  )) يا أيها الرسول بلغ ما أنزل إليك من ربك وإن لم الشيخ >
 ...، قد جاء في صحيح البخاري وصحيح مسلم أن رجلا من كبار التابعتُ جاء إلى السيدة عائشة الناس ((
 فيو استفسار ؟ السائل >
 ، خذ حريتك تدام . " بساط أحمدي واسع يوسع كل الناس "خذ حريتك فيو عندنا عبارة في الشام  الشيخ >

 
 

 قراءة ستَة الرسول عليو السلام أليس ىذا تكرنً لو ؟ > السائل
 ىل أحد ينهاك أن تقرأ ستَتو ؟ الشيخ >
 لا أليس ىذا تكرنً لو ؟ السائل >
 نعم . الشيخ >
 فيو ثواب من الله أم لا ؟ السائل >



ن أن كلو ختَ، ما تستفيد من ىذا السؤال ولذلك قطعت عليك الطريق فقلت لك ىل أحد نشنعك م  الشيخ >
فيها  ...تقرأ ستَتو ، لا تعجلن يا أستاذ لكن أنا أسألك الآن سؤالا ، ىل نروز في دين الله أن نأتي إلى عبادة 

دقة قليلا فلا تؤاخذني لكن أنا أتوسع معك مثل ما أنت تتوسع معي إن شاء الله إذا كان ىناك عبادة مشروعة 
ولا جعل لذا كيفية معينة ترك الأمر للناس ، ىل نروز في دين وختَ ولكن الرسول ما وضع لذا وقتا وزمنا معينا ، 

ونكيفها بكيفية ،  ...الله أن نأخذ ىذه العبادة ونضعها في مكان معتُ رسول الله ما وضعها في ذلك ، أو 
 رسول الله ما فعل ذلك ، ىل نروز فيما تعلم قل لي أعلم لا أعلم ما فيو حياء في الدين ، أنا أقول في كثتَ من

)) وما أوتيتم الدسائل لا أعلم ، ولا أنزعج من كلمة لا أعلم أنو حينما أقول لا أعلم ، أذكر قول رب العالدتُ 
 فهمت سؤالي عندك جواب أم أشرح لك زيادة ؟ من العلم إلا قليلا ((

 آه ، والله اشرح لي زيادة لأنو ما عندي جواب ؟ السائل >
) من صلى عليّ مرة و السلام فيها إشكال على أنها من العبادات وأن طيب ، الصلاة على الرسول علي الشيخ >

ىل فيو إشكال ىذا أمر مشروع ، طيب لو أن مسلما بعد أن قرأ الفاتحة وقرأ  واحدة صلى الله عليو بها عشرا (
أم السورة وما بينو وبتُ ذلك إلا أن يرفع قال اللهم صل على لزمد وعلى آل لزمد ، أخطأ ىذه الصلاة في 

 أصاب ؟
 . ...ما أخطأ  السائل >
 ىذا ىو الدشكلة أنت نرب أن تقول أخطأ .  الشيخ >
 نرب أن أقول أخطأ ؟ السائل >
نعم ، لأني أنا ما سألتك إذا واحد صلى على النبي أخطأ ، أنا سألتك إذا صلى على النبي في مكان   الشيخ >

في الصلاة الفاتحة وسورة ولم يبق أمامو إلا الركوع ، قبل أن كذا ، فيو فرق بتُ الأمرين ، أنا أقول لك ، رجل قرأ 
 يركع وبعد ما قرأ الفاتحة وسورة قال اللهم صل على لزمد وعلى آلو لزمد إيش رأيك ىذا أصاب أم أخطأ 

 سائل آخر > ابتدع .
 دعو يتكلم براحتو ، يعتٍ بساط أحمدي ، ىا خذ راحتك ؟ الشيخ >
 طق يعتٍ يعتٍ يا شيخ بالدن السائل >
 نعم بالدنطق أنا الآن أكلمك بالدنطق  الشيخ >
 جائز ، أنا على فطرة الإنسان أرى جائزا ما فيو شيء . السائل >
طيب ، فإذا واحد ركع وقال سبحان ربي العظيم ثلاث مرات أو أكثر من ذلك ما شاء الله وقال بعد  الشيخ >



 ولم يكن لو كفوا أحدا ، أخطأ أم أصاب ؟ ذلك قل ىو الله أحد ، الله الصمد لم يلد ولم يولد
 ما أخطأ . السائل >
ما أخطأ ، الآن اسأل الشيخ الذي تورطت بو ، ولم تلقاه وإندا سمعت عنو، أن ىذا الدولد ىو ختَ ،  الشيخ >

 ونزتفل بو ، سيقول لك ىذا خطأ .
 ما فهمت عليك ؟ السائل >
حكم من يصلي على الرسول قبل الركوع ما حكم من يقرأ  اسأل أي شيخ إن شئت من أىل العلم ، ما الشيخ >

قل ىو الله أحد ، في الركوع سيقول لك أخطأ وىو عنده عقل وأنت عندك عقل ، وأنت عندك منطق وىو عنده 
منطق ، وأنا عندي منطق كما أنت عندك منطق، ولكن الآن نقف عند كلمة منطق ، ترى البشر يعدون بالدلايتُ 

 يتُ ، ترى في عقل واحد يوافق عقل آخر ؟ أم تختلف العقول ؟إن لم نقل بالبلا
 تختلف العقول بأشياء . السائل >
طيب من الذي يكون حكما في ىذا الاختلاف الذي يقع بتُ الناس في بعض الأشياء ؟ أليس ىو  الشيخ >
 الشرع ؟
 نعم . السائل >
 ىل سمعت بهذا الحديث يوما ما . أيتموني أصلي () صلوا كما ر طيب الآن نأتي إلى قولو عليو السلام  الشيخ >
 نعم . السائل >
طيب ، إذا علمت أن الرسول صلى ثلاث وعشرين سنة ، وفي كل يوم خمس صلوات الفرائض وما شاء  الشيخ >

الله من النوافل الكثتَة ، خاصة في قيام الليل وىو ولا مرة واحدة ، صلى على النبي أي على نفسو ، قبل الركوع 
 ىل تظل على جوابك السابق أم تصححو وتقول لا ىذا ما نروز ىكذا .

 نعم . السائل >
وكذلك تتًاجع عن قولك إذا قرأ قل ىو الله أحد وىو راكع ، أنو أخطأ ، لأن الرسول ما قرأ القرآن في  الشيخ >

 ؟الركوع ، وإندا سبح الله عز وجل، ألست إذا علمت ىذا العلم تتًاجع عن قولك السابق 
 طبعا . السائل >
إذا العلم ىو النور وىو السبيل لدعرفة ما نروز وما لا نروز وقس على ذلك مئات الألوف من الأمثلة لا  الشيخ >

يكفي بارك الله فيك ، أن تحكم عقلك أو عقل والدك أو عقلي أو عقل البنا أو عقل البشر كلهم في دين الله ، 
يق رسول الله صلى الله عليو وسلم ، لا تزيد فيو حرفا ولا ننقص ، لدا الدين وحي من السماء ، تلقيناه من طر 



أنا ضربت لك مثلا بالصلاة لأن ىذا أوضح ، لكن  )) اليوم أكملت لكم دينكم ((سمعت من الآية السابقة 
هو الدسلم في كل حياتو إن كان في الصلاة إن كان في الدار أن كان في الدكان أن كان في الدصنع إلى آخره ف

يعيش في دائرة الإسلام ، فلا نروز أن نسرج عن ذلك قيد أندلة ، قيد شعرة لأن الإسلام شمل كل الدنيا بأحكامو 
 سواء في الصلاة أو خارج الصلاة .

 


